

# EXTRAORDINARIO

À

# EL LABRADOR

Dedicado exclusivamente à la memoria del más preclaro varon del hijo predilecto del que no sintió jamás latir su corazón con más fuerza, que cuando se trataba de su querida Illici, cuya historia fué siempre su principal ensueño, su ilusión y su esperanza.

A la memoria de D. Aureliano Ibarra y Manzoni, cuya vida entregó à Dios en la noche de 17 actual y en la ciudad de Alicante, desde donde ha sido trasladado su cadáver à este pueblo que le vió nacer y cuyos hijos, sin distinción de clases ni de partidos le ofrecieron siempre su amor y su cariño, el respeto y la consideración à que se hizo acreedor, por sus virtudes, por su esclarecida inteligencia, por la entusiasta adoración por Elche, su pueblo predilecto y nuestro pueblo querido.

Por Elche à cuyo bienestar dedicó todo su talento, todos sus esfuerzos y en cuyo favor, el del progreso y la democracia, sacrificó gustoso su tranquilidad, sus intereses, su sosiego, su libertad, y hasta la vida estuvo siempre dispuesto à ofrecer en olocausto de su patria nativa idolo de toda su adoración.

Si, à la memoria de D. Aureliano Ibarra Manzoni, cuyos recuerdos gratisimos que deja tras de sí, no se borrarán nunca del corazón de los illicitanos, en los que indeleble quedarán grabadas las enaltecidas condiciones de honradez, de abnegación y de patriotismo siempre, incesantemente puestas à prueba y de continuo puestas tambien al servicio de su pueblo nativo.

Si; de D. Aureliano Ibarra Manzoni, el amigo cariñoso, el compañero fiel, el hermano de todos los hijos de Elche, el padre de los que necesitaban su protección y ayuda, el hombre que más que nadie se hizo acreedor à que se le levante una estatua que perpétue su memoria para que sirva de ejemplo y de estímulo à las generaciones venideras.

El pueblo de Elche viste hoy uno de los más grandes días de luto.

Derrama ¡oh pueblo! todas tus lágrimas sobre la tumba de ese cadáver sacrosanto; que vuestras lágrimas, que el rocío cariñoso de la gratitud, don precioso de las almas nobles, bañe la caja mortuoria de tan venerando cadáver.

Y despues de todo, queridos illicitanos decid con nosotros, D. AURELIANO IBARRA MANZONI, ha muerto.  
VIVA DON AURELIANO.

JUAN DE MATA COGNILLAT.

## AURELIANO IBARRA

¡Que triste momento este en que la emoción, embarga el pensamiento y las lágrimas en tropel se agolpan à nuestros ojos para poder expresar à grandes rasgos algo que recuerde la memoria de nuestro amigo en la infancia del infortunado Aureliano!

Todo Elche conoce sus hechos; ellos hacen imperecedera su memoria y todos los que luchamos por los ideales de la democracia no podemos menos de inspirarnos en el modo y manera como él ejerció su apostolado. Hoy, triunfante el programa que encabezaba "La Discusión, llamarse demócrata ó republicano es casi una gloria, pero ayer cuando ejercía el poder Bravo Murillo ó Narváez, en los tiempos de Espartero y O'Donell, cuando era un crimen ser demócrata ó republicano, Aureliano sin temor à nada ni à nadie, guiado solo por su amor à la justicia enarbolaba en Elche la bandera de la democracia y en medio de la sorpre-

sa general lanza el grito de guerra contra las caducas instituciones y es el primero que en esta provincia organiza el partido democrático. El, casi un niño, emprende la lucha contra los poderosos y acaudalados caciques y en defensa de sus ideales y de los intereses del pueblo, un día consigue la abolición del albalá y otro funda "La Cova", primer centro de propaganda democrática en esta ciudad.

Desde las columnas de *La Discusión* y *La Democracia* él no cesa ni un momento de combatir à pesar de los procesos en que le envuelven los caciques, sin poder lograr que las reclusiones en cárceles y castillos apaguen el sacro fuego que en su corazón arde por la democracia y la república.

Su gran talento se manifiesta en los diferentes ramos del saber humano, creando lo mismo obras de arte y literatura admiradas por todo el mundo, que poesías de combate como "La Mano Negra..."

El reúne selectas colecciones de antigüeda-

des y al mismo tiempo defiende las aguas de Elche contra las de Elda, y la integridad del término contra nuestros colindantes.

El partido posibilista llora hoy à su creador, Elche à su defensor y todo el mundo à el hombre que se sacrificaba por el bienestar general.

Descansa en paz querido amigo y hermano del alma, no te olvidará nunca.

JOAQUIN SANTO.

El infortunio de los pueblos se basa en la falta de hombres honrados, leales y consecuentes.

Elche llora hoy la pérdida de uno de estos hombres y de los más esclarecidos.

Participa el pueblo todo de la amargura y sentimiento que estas desgracias producen.

Y yo que era amigo de corazón de D. Aureliano Ibarra tributo mi recuerdo de cariño de



admiración y respeto al insigne patricio cuya muerte nos deja sin ventura.

JUAN BAUTISTA JAVALOYES.

¿Qué le de decir yo?

Soy hijo de Elche, amaba con todo mi cariño al distinguido escritor, al hombre virtuoso, al entusiasta cantor de la Antigua Ilici, al defensor de los derechos é intereses de cuantos nacieran y vivieron en esta ciudad, su patria querida, idolatrada; á D. Aureliano Ibarra, cuyo nombre sólo es hoy, en día tan asiago, un manantial inagotable de lagrimas, causa del más profundo dolor para sus conciudadanos.

Descanse en paz tan queridísimos amigo y reciba su desolada familia la expresión del más puro sentimiento del apenado y triste hijo de Elche.

JOSÉ GÓMEZ AZNAR.

Al consecuente amigo, al buen liberal, al que Elche no podrá olvidar nunca por ser uno de sus hijos más preclaros le dedica un recuerdo cariñoso, quien en vida le estimó en mucho y al que después de muerto continúa queriendo de corazón su imperecedera memoria.

JUAN MARTÍN CORTÉS.

No quiero hoy dedicarte frases de elogio; hoy habla el amigo del corazón, inconsolable por tu partida.

En esta tierra fecundizada por tus trabajos, ennoblecida por tu honradéz le queda ya poco que hacer á tu buen amigo que no tardará mucho á unirse contigo en el seno de la eternidad.

M. CAMPELLO.

¡Aquí casi no va quedando nada bueno! Aureliano Ibarra y Manzoni, el autor del libro titulado *Ilici*, que es el mejor monumento que tiene hoy la ciudad de Elche; está ya preso en un ataúd.

A los que tenemos alegres sueños de la mañana en el corazón, deslumbramiento del despertar en los ojos y sonrisas en los labios, nos llegan también días en que es inútil cubrir de rosas el sendero de la vida, para no ver desgracias. Hoy no hay más remedio que estar triste. ¡Pobre Aureliano! ¡Se muere un hombre que nos daba tanto honor y están tan llenos de vida los que no dan más que disgustos!

Aureliano se lleva al otro mundo las heridas que abrieron en suspiés tantosa brojos que tuvo que pisar en el camino por donde han pasado los partidarios de la libertad del pueblo.

Aureliano estará ya buscando la paz eterna, tal vez por las solitarias regiones de la atmósfera, tal vez por esa inmensidad sin orillas y sin fondo que se llama espacio, que quién sabe donde van las almas cargadas de entusiasmo, esas almas grandes que se sacrificaron por la humanidad!!!

Aureliano se lleva en sus labios el dejo de amargura de su mala suerte y el dolor cristiano en el corazón.

Aureliano se lleva sobre su cadáver las lágrimas de la hija más desgraciada y los recuerdos de los corazones más agradecidos.

Aureliano ha sacrificado su juventud y sus intereses por la libertad, por la redención política de su patria: Es uno de esos hombres que seacaban, por que era un hombre honrado. Muere Aureliano cuando todavía sufre la libertad persecuciones.

Cuando las ideas de Aureliano triunfen por completo, entonces llegará á la tumba de este ciudadano ilustre la mejor corona. ¿Cómo es posible que se quede en nada su fé, su entusiasmo sus sacrificios y sus martirios?

¡Esperemos!

J. M. LOPEZ CAMPELLO.

No como carlista, en cuyas filas tengo mi puesto político.

Como hijo de Elche, como amigo de corazón, como admirador de las virtudes y talento de D. Aureliano Ibarra preclaro varon Ilicitano, rinde á su imperecedera memoria un tributo de admiración, de cariño y de respeto.

JOSÉ ALBARRANC.

Adios Aureliano de mi vida. Llora y lloraré amargamente la pérdida del entusiasta por las glorias de Elche, del más amante de su patria que vuelve á ella á dejar sus ilustres restos.

SANTIAGO POMARES.

A la memoria de D. Aureliano Ibarra y Manzoni, el consecuente republicano, el integérrimo, entre si los hay, el amante de las libertades pátrias, el que casi consumió su patrimonio combatiendo á la reacción y por ello sufrió innumerables persecuciones hasta de los que menos se figuraba, su antiguo condicípulo amigo y correligionario.

PEDRO SEQUEIRA.

Las virtudes cívicas que caracterizan ante el pueblo al preclaro ciudadano tienen trancedental resonancia y se demuestran de una manera evidentísima por este mismo pueblo, cuando el Gran Arquitecto del Universo con sus supremas disposiciones cortó su existencia.

Yo lo veis paisanos: Elche; sus hijos, como un solo hombre, todos, absolutamente todos vierten lágrimas de fuego en este día nefasto por su predilecto hijo, por su idolatrado hermano Aureliano, por el ilustre, por el sábio; en una palabra, por el concienzudo cronista y verídico historiador de Ilice.

El que suscribe te ha admirado en todas tus adversidades y reveses de la vida más que en tus dichas.

ANTONIO CAMPOS MACIÁ.

D. Aureliano Ibarra y Manzoni ha fallecido.

El pueblo en masa se prepara para su entierro unánime manifestación de simpatía y cariño á tan preclaro hijo.

Los Directores de la banda de música, inspirándose en los mismos sentimientos creen que esta debe acompañar al finado en su entierro que tendrá efecto á las dos y media de esta tarde, para cuyo acto citan á V. á la calle Cotredera, suplicándole se presente con el traje más adecuado para el acto que nos ocupa.

Elche 18 Noviembre 1890.

FRANCISCO BUYOLO.—ANTONIO SÁNCHEZ.

Al malogrado amigo de corazón

D. AURELIANO IBARRA

Cuando un rudo é inesperado golpe, trastorna por completo nuestro sér, ni la imaginación acierta á coordinar idea alguna, ni la mano puede disponer de la tranquilidad de pulso necesaria, para trasmitir á las cuartillas los sentimientos del alma, rápidamente aglomerados en el perturbado cerebro.

Esto es precisamente lo que ocurre en el actual momento, al que dedica estas incorrectas líneas á la memoria del más cariñoso, del más digno, del más grande de nuestros conciudadanos, en el presente siglo, del inolvidable y siempre llorado amigo D. Aureliano Ibarra.

Bien quisiera poseer en esta ocasión siquiera, la elocuencia del antiguo Demóstenes ó del moderno Castelar, pues aun disponiendo de ambas á la vez, se me antojaría poca para de-

dicarla toda á escribir algo en memoria de tan esclarecido hijo de Elche, hermano y padre á la vez de los hijos de esta, hoy desventurada patria mía; pero puesto que se lucha con lo imposible, reciba como prendas de mi cariño las lágrimas que me sirven de tinta y el lacerado corazón que me dicta las palabras.

No puedo ni es este es el momento de detenernos en narrar los grandes rasgos históricos que enaltecen al que en vida fué nuestro mejor amigo, puesto que su vida toda entera la dedicó al servicio del pueblo que le tuvo por hijo. La parca fatál al cortar de un estridente golpe de su guadaña, tan preciosa vida nos ha causado á los ilicitanos enormes perjuicios, cual és el haber cortado á la vez la publicación de una notable *Historia de Elche* que este adoptivo hijo de esta población preparaba y que Dios solo sabe, cuando encontraremos quien le sustituya.

Ilicitanos, honrad su memoria, llorad su muerte, pues nunca lo hareis en la medida que lo merecen las grandes virtudes que le adornaban.

Digna es su historia, de que sus queridos compatriotas, sin distinción de clases, sin tener en cuenta para nada la política, le erijan un mausoleo, un recuerdo, que perpetúe la memoria de en hombre *grande* por excelencia, y que instalado un uno de los puntos más centricos de esta población, enseñe á la posteridad que los ilicitanos sabemos inmortalizar á los hombres que nos dedican toda entera su existencia.

¡Ilicitanos, verted una lágrima á la memoria de D. Aureliano Ibarra!!

JOSÉ PEREZ.

AL ILUSTRE PARTICIO

DON AURELIANO IBARRA

¡Luto! ¡Llanto! dolor y sentimiento te inunda por doquier, patria querida. Hoy vistes de crespón. ¡Triste momento! en que lloras la pérdida sentida de un hijo esclarecido, de un talento que dedicó las horas de su vida á elevar á su pueblo á gran altura dándole historia honores y venturas.

Murió el Pintor, el Arqueólogo, el Autor, de Ilice y su historia. El que acapara sus joyas, y esculturas; con loór de la Immune Colonia. ¿Quién pensara que aquel hombre de fé... de fé y de amor por la gloria de su cuna se tornara sin vida y sin fulgór? En tu memoria se alzará un monumento por tu gloria.

Elche no olvidará las glorias. Ambiente que tu génio ligó á edades futuras de sus glorias pasadas. Refulgente astro que brillos y fulgores y lucirás sin vida blandamente En el cielo de génios y figuras. Adiós alma inmortal; sabe te adora y por eso con pena gime y llora

JOSÉ SEMPER.

Elche 18 Noviembre 1890.

ELCHE

IMPRENTA DE MARIANO RIZO

Cotredera, 1.